

Tema 7: Los orígenes de la iglesia de Tesalónica- Parte I

Unidad: Los orígenes de la iglesia de Filipos. Parte II

I. Base bíblica

Romanos 15:15-16

Mas os he escrito, hermanos, en parte con atrevimiento, como para haceros recordar, por la gracia que de Dios me es dada 16 para ser ministro de Jesucristo a los gentiles, ministrando el evangelio de Dios, para que los gentiles le sean ofrenda agradable, santificada por el Espíritu Santo.

II. Texto de desarrollo

Hechos 17:1-9

Pasando por Anfípolis y Apolonia, llegaron a Tesalónica, donde había una sinagoga de los judíos. 2 Y Pablo, como acostumbraba, fue a ellos, y por tres días de reposo discutió con ellos, 3 declarando y exponiendo por medio de las Escrituras, que era necesario que el Cristo padeciese, y resucitase de los muertos; y que Jesús, a quien yo os anuncio, decía él, es el Cristo. 4 Y algunos de ellos creyeron, y se juntaron con Pablo y con Silas; y de los griegos piadosos gran número, y mujeres nobles no pocas. 5 Entonces, los judíos que no creían, teniendo celos, tomaron consigo a algunos ociosos, hombres malos, y juntando una turba, alborotaron la ciudad; y asaltando la casa de Jasón, procuraban sacarlos al pueblo. 6 Pero no hallándolos, trajeron a Jasón y a algunos hermanos ante las autoridades de la ciudad, gritando: Estos que trastornan el mundo entero también han venido acá; 7 a los cuales Jasón ha recibido; y todos estos contravienen los decretos de César, diciendo que hay otro rey, Jesús. 8 Y alborotaron al pueblo y a las autoridades de la ciudad, oyendo estas cosas. 9 Pero obtenida fianza de Jasón y de los demás, los soltaron.

III. Introducción

La fundación de iglesias, especialmente en los principios, resultaba complicada, en cada proyecto, los misioneros tenían que estar dispuestos a arriesgar la vida. Estaban comprometidos y guiados por el Espíritu Santo. Cuando Pablo y Silas se despidieron de la naciente iglesia de Filipos, para seguir su misión, en realidad iban sin rumbo fijo, en sus mentes esperaban algún susurro del Espíritu para buscar la puerta de entrada. Pablo ya tenía un orden en mente, primero buscaba las sinagogas y luego iba por las casas. La ruta era la vía Egnacia, pasando por Anfípolis y Apolonia hasta llegar al gran puerto de Tesalónica.

Los romanos habían concedido los derechos de ciudad libre a Tesalónica, por lo que gozaba de autonomía, bajo el gobierno de un buró de oficiales llamados politarcas.

Para Pablo y Silas, Tesalónica fue el objetivo inmediato después de Filipos, que estaba a unos 150 kilómetros de distancia. Como es notorio, el esfuerzo por viajar a pie, de un lugar a otro, era no apto para personas débiles de carácter. Hay que entender que para abrir una obra hay tener determinación.

Pablo siguió su guion ya preestablecido, empezando por la sinagoga de los judíos, y aplicando el método de la discusión con ellos, a lo largo de tres sábados seguidos, explicando y citando pasajes que demostraban que el Mesías tenía que sufrir y volver a la vida después de haber muerto. Hacía énfasis en que este Jesús del que les hablaba era el Mesías. Algunos de ellos se convencieron y siguieron a Pablo, entre ellos había muchos griegos que asistían al culto de la sinagoga, y las mujeres de muchos de

los hombres importantes de la ciudad, también se convirtieron. Por su parte, los judíos estaban resentidos por el éxito de Pablo y Silas, y buscaron un grupo de vagos para que armaran un motín, a fin de aprehender a Pablo, que se hospedaba en la casa de Jasón; pero no hallándolo, arrastraron a Jasón a las autoridades. Después de haber sido encausado, Jasón y otros acompañantes, fueron puestos en libertad bajo fianza, con la condición expresa que los apóstoles Pablo y Silas salieran de la ciudad.

La gente del imperio romano se caracterizaba por una gran cantidad de creencias religiosas y paganas. Por su parte, los epicúreos buscaban la tranquilidad por encima de todas las cosas; los estoicos deseaban liberarse de las pasiones y aceptar todo en la vida, como inevitable resultado del destino; ellos eran filósofos populares. El politeísmo era también parte importante de la cultura romana.

Algunos filósofos acusaban a Pablo de "palabrero", este término viene del griego "spermologos" (G4691); se deriva del concepto de recolector de semillas, o fragmentos de conocimiento; pero se aplicaba como un adjetivo despectivo para alguien que recogía desperdicios del mercado, un charlatán o coleccionista de chistes, incluso se traduce como la frase de "un cerdo intelectual frívolo."

En medio de todas esas adversidades, tras la obra de Dios, a través de los apóstoles, quedó una creciente y adinerada comunidad de nacidos de nuevo en Tesalónica.

1ª Tesalonicenses 2:9

Porque os acordáis, hermanos, de nuestro trabajo y fatiga; cómo trabajando de noche y de día, para no ser gravosos a ninguno de vosotros, os predicamos el evangelio de Dios.

2ª Tesalonicenses 3:7-9

Porque vosotros mismos sabéis de qué manera debéis imitarnos; pues nosotros no anduvimos desordenadamente entre vosotros, ⁸ ni comimos de balde el pan de nadie, sino que trabajamos con afán y fatiga día y noche, para no ser gravosos a ninguno de vosotros; ⁹ no porque no tuviésemos derecho, sino por daros nosotros mismos un ejemplo para que nos imitaseis.

Los celos eran una enfermedad que movía a los judíos; la filosofía, a los griegos; y la idolatría, a los romanos. Eran tres murallas que había levantado Satanás para detener el Evangelio en ese tiempo.

A) Los celos de los judíos

Los judíos eran muy temerosos de perder su influencia sobre las personas de la sinagoga, y consideraban el mensaje de Jesucristo como un tropiezo para los fieles seguidores de la Ley de Moisés. Desde los tiempos de la vida ministerial de Jesús lo seguían por todo el país, buscando la manera de hacerlo tropezar en algo relacionado con la Ley de Moisés y con las leyes romanas. Ahora seguían a Pablo y Silas buscando frenar el avance del Reino de Dios; aunque no les impedían participar en la sinagoga, pero se ofendían porque algunos de sus fieles seguían a los misioneros cristianos; y por eso, normalmente, en todos los lugares donde se establecieron iglesias, los judíos provocaron motines y escándalos, aprovechando que el imperio romano era muy sensible a evitar, a cualquier precio, ese tipo de desórdenes.

En esta ocasión, los judíos religiosos montaron un dispositivo antievangélico, enviaron misioneros que chocaran con los misioneros cristianos, y abordaban a los nacidos de nuevo, para que tornaran a la Ley de Moisés como sucedió con los de Galacia. En realidad, no fue nada sencilla la persecución de los judíos hacia los cristianos, en

algunos casos lograron encarcelar a los misioneros cristianos, viajaban a todos los lugares donde se establecían iglesias para oponerse a la expansión del mensaje de Jesucristo; aún en regiones gentiles donde había colonias judías que se convertían al Evangelio, de tal modo que para la sentencia de Pablo en Roma hicieron llegar abogados penalistas, para lograr su condena.

Hechos 24:1-9

Cinco días después, descendió el sumo sacerdote Ananías con algunos de los ancianos y un cierto orador llamado Tértulo, y comparecieron ante el gobernador contra Pablo.² Y cuando este fue llamado, Tértulo comenzó a acusarle, diciendo: Como debido a ti gozamos de gran paz, y muchas cosas son bien gobernadas en el pueblo por tu prudencia,³ oh excelentísimo Félix, lo recibimos en todo tiempo y en todo lugar con toda gratitud.⁴ Pero por no molestarte más largamente, te ruego que nos oigas brevemente conforme a tu equidad.⁵ Porque hemos hallado que este hombre es una plaga, y promotor de sediciones entre todos los judíos por todo el mundo, y cabecilla de la secta de los nazarenos.

⁹ Los judíos también confirmaban, diciendo ser así todo.

B) La filosofía de los griegos

Muchos griegos se entregaban a Cristo, a pesar de la oposición filosófica de su tiempo, la filosofía era la discusión continua de los griegos en los lugares destinados especialmente para esta actividad. "Los griegos no se interesaban en oír algo nuevo sin embargo, de las mismas raíces del cristianismo se desprendieron porciones o grupos como el gnosticismo que, aunque perseguía la salvación era completamente contraria al Evangelio de Jesucristo.

Un importante movimiento religioso/filosófico, contemporáneo del cristianismo y muy relacionado con él era el gnosticismo, que se presenta en general como una religión de la salvación del hombre, pero en el marco de una visión negativa y pesimista del mundo y de las realidades físicas del hombre.

El medio de salvación propuesto por este movimiento era la gnosis, o sea, el «conocimiento» interior de la revelación de Dios acerca de la salvación. Sin descartar la fe en la gran abundancia de dioses mitológicos y cultos paganos entre los griegos que, de alguna manera, ejercían presión contraria al mensaje del Evangelio de Jesucristo.

Hechos 17:17-21

Así que discutía en la sinagoga con los judíos y piadosos, y en la plaza cada día con los que concurrían.¹⁸ Y algunos filósofos de los epicúreos y de los estoicos disputaban con él; y unos decían: ¿Qué querrá decir este palabrero? Y otros: Parece que es predicador de nuevos dioses; porque les predicaba el evangelio de Jesús, y de la resurrección.

¹⁹ Y tomándole, le trajeron al Areópago, diciendo: ¿Podremos saber qué es esta nueva enseñanza de que hablas? ²⁰ Pues traes a nuestros oídos cosas extrañas. Queremos, pues, saber qué quiere decir esto.²¹ (Porque todos los atenienses y los extranjeros residentes allí, en ninguna otra cosa se interesaban sino en decir o en oír algo nuevo.)

C) La idolatría de los romanos

Los romanos, desde la historia más antigua, han tenido la tendencia a la adoración idolátrica, pagana y humana, en el sentido que adoraban y veneraban a sus reyes, incluso a los muertos, como sucede hoy día con la iglesia tradicional.

De ahí se desprendieron movimientos importantes, antagónicos al Evangelio, como el que desencadenó después del incendio de Roma, en tiempos de Nerón; las cruzadas y la inquisición, entre otros.

1ª Tesalonicenses 1:9-10

porque ellos mismos cuentan de nosotros la manera en que nos recibisteis, y cómo os convertisteis de los ídolos a Dios, para servir al Dios vivo y verdadero, ¹⁰ y esperar de los cielos a su Hijo, al cual resucitó de los muertos, a Jesús, quien nos libra de la ira venidera.

1ª Corintios 10:7

Ni seáis idólatras, como algunos de ellos, según está escrito: Se sentó el pueblo a comer y a beber, y se levantó a jugar.

La iglesia de Tesalónica tuvo importantes movimientos internos que generaron respuestas inmediatas del apóstol Pablo, bajo la revelación del Espíritu Santo, para apaciguar los corazones de los tesalonicenses, como la preocupación de la muerte de los santos y la respectiva revelación de la resurrección y el rapto de la iglesia.

1 Tesalonicenses 4:13-16

Tampoco queremos, hermanos, que ignoréis acerca de los que duermen, para que no os entristezcáis como los otros que no tienen esperanza. ¹⁴ Porque si creemos que Jesús murió y resucitó, así también traerá Dios con Jesús a los que durmieron en él. ¹⁵ Por lo cual os decimos esto en palabra del Señor: que nosotros que vivimos, que habremos quedado hasta la venida del Señor, no precederemos a los que durmieron. ¹⁶ Porque el Señor mismo con voz de mando, con voz de arcángel, y con trompeta de Dios, descenderá del cielo; y los muertos en Cristo resucitarán primero.

Conclusión

1ª Corintios 10:4-5

porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino poderosas en Dios para la destrucción de fortalezas, ⁵ derribando argumentos y toda altivez que se levanta contra el conocimiento de Dios, y llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia a Cristo.